

## ¿BODAS DE ORO –CON RETRASO– DE LA SOCIEDAD DE CAZA Y PESCA “TXEPETXA”? (1945-2002)

Rafa Bandrés

UN RECUERDO ESPECIAL A UNO DE SUS FUNDADORES: JUAN MARÍA LUJAMBIO INCIARTE (1902-1990)

El domingo 3 de febrero de este año 2002, la Sociedad de Caza y Pesca “Txepetxa” celebró sus bodas de oro fundacionales. Según veremos luego, con siete años de retraso, ya que se constituyó en la Sociedad Gastronómica “Gau-Txori”, la más decana de la Villa después del C.D. “Touring” (fundado en 1945). “Txepetxa” se consolidó en el Bar “Remigio” (actual Asador “Ostolaza”), situado en Ondartxo, y se independizó –con local propio– hace más de 35 años, en su actual ubicación en la calle Orereta.

Su actual directiva está compuesta por los siguientes socios: presidente, Joxan Esnaola; tesorero, Francisco Javier Pereira; secretario, Vicente Plano; delegado de caza, José Luis Moral; vocales, Cipriano Cuesta, Julio González, Manuel Hernández, José María Lopetegui, Jesús Urruti, Carlos Ramos y Juan Pérez. Esta directiva organizó unos actos para conmemorar sus bodas de oro el domingo 3 de febrero. Por la mañana, desde las nueve horas, tuvo lugar un concurso de caza menor con perro de perdices y faisanes en Listorreta, “Premio Bodas de Oro de la Sociedad de Caza y Pesca Txepetxa. Participaron 18 cazadores, entre ellos dos mujeres (Gurutz Sarasua y Rosa María González).

Fueron, en hombres, los cinco primeros clasificados, por orden: Juan Manuel Andrés, Mikel Irazu, Jordi López, Carlos Ramos y Javier Pereira. En la categoría femenina venció Rosa María González. Después tuvo lugar una comida en la sidrería “Egiluze”, con unos cincuenta comensales, y a los postres se entregaron los trofeos.

Ante las dudas existentes sobre la fecha de fundación de “Txepetxa”, nada mejor que reproducir la biografía de Juan María Lujambio Inciarte, fundador de la Sociedad.

Juan María nació el 25 de marzo de 1902 y falleció el 11 de marzo de 1990, catorce días antes de cumplir 88 años. Años más tarde falleció su esposa.

En marzo de 1988 tuvimos una entrevista con él y de ella salió su interesante historial, que reproducimos tal y como llegamos a publicarlo en un diario gipuzkoano ese mismo año.

*“JUAN MARÍA LUJAMBIO INCIARTE”*

*“16 años viviendo en la oscuridad, con el recuerdo de sus cincuenta años de baserritarra, y actualmente viviendo en el pueblo, como un kalezarra más, añorando no poder practicar una de sus más apasionantes aficiones: la caza.”*



Fotografía: Iñaki Urbe



Fotografía: Jesus Hospitaleir

Éste es hoy nuestro interlocutor, Juan María Lujambio Inciarte, quien desde el 6 de febrero de 1972, a causa de una fuerte tensión en la vista, perdió totalmente la visión de un ojo y casi la totalidad de la del otro. Fue operado en la Cruz Roja de Donosti, sin esperanzas, perdiendo también la poca visión que tenía, quedando en la más completa oscuridad.

Juan María disfruta conversando, sobre todo del mundo que conoció y más si el tema se desliza por los bertsos o por la caza.

Nació en el caserío Sareburu del barrio de Zamalbide, en la falda del monte San Marcos, el 25 de marzo de 1902. Este mes cumple 86 años. Hijo del bertsolari Juan José Lujambio "Sai-buru", que era natural del caserío Adibatze de Ereñozu (Hernani) y de la renteriana Agustina Inciarte.

Los primeros años estuvo en el colegio rural de Tolare Berri, en Zamalbide, desde los cuatro a los nueve años, hasta la víspera de la primera comunión. Las clases las impartían unas maestras, pues entonces en ese colegio no había maestros.

Era el mayor de ocho hermanos (cuatro mujeres y cuatro hombres) y alternaba, a pesar de su corta edad, la escuela y el caserío, donde vivió, trabajando en el campo, hasta 1952, cuando cumplió los 50 años.

El 26 de septiembre de 1932 se casó con la oiartzuarra Francisca Albistur, viviendo en el caserío Sareburu. Tienen cuatro hijos, los cuatro hoy casados y varios nietos.

Hoy vive el matrimonio en la calle Santa Clara, con su hijo menor Mikel.

Alternando las labores de nekazariak, trabajaron llevando el bar "Kupel Toki", en la Alameda de Gamón, durante cuatro años, y realizando trabajos de carpintería, en los que destacaba por su buen hacer.

Como buen baserritarra era un gran andarín por el monte. De otros amigos baserrittaras adquirió su gran afición a la caza. Ha sido un gran cazador, siempre respetando las normas legales. Fundó hacia el año 1945, con otros ocho cazadores, la Sociedad de Caza y Pesca "Txepetxa". Esta sociedad se constituyó inicialmente en la Sociedad Gastronómica "Gau-Txori". Los ocho socios fundadores fueron: los hermanos Manuel y Santi Villareal, el contratista Ignacio Olaizola "Francés" (padre), José María Arcaud (su primer presidente), José Luis Arruabarrena, Eugenio Urruzola, Miguel Irigoyen y nuestro interlocutor. Actualmente sólo vive él.

Más tarde entró de socio el médico Joaquín Pérez Lapaza de Martiartu, aunque



Fotografía: Jesus Hospitaleir



Fotografía: Jesus Hospitaleir

colaboró en la constitución de la sociedad, siendo luego alcalde de la Villa. Lapaza no entró como fundador porque estaba en Madrid cuando se presentaron los Estatutos de "Txepetxa"; pero a él se debe el nombre de la sociedad.

Años más tarde tuvo su sede en el bar "Remigio", en Ondartxo, y actualmente tienen local propio en la calle Orereta.

Juan María Lujambio se responsabilizó, al comienzo de la sociedad, sobre información de limitación de mugas, debido al gran conocimiento que tenía sobre nuestros montes.

Ha sido objeto de varios homenajes dentro de las comidas anuales que ofrece "Txepetxa" a sus socios mayores, a las que acude todos los años con mucha ilusión, acompañado de su esposa Francisca, y en las que disfruta en las sobremesas con los demás socios veteranos.

Podíamos extendernos y no acabaríamos, sobre el torrente de anécdotas que nos contó, incluso algunos bertsos. Nos cantó más de uno durante esta conversación, ya que su padre, como hemos indicado anteriormente, era bertsolari.

En el caserío Sareburu vendieron sidra en kupelas, acudiendo mucha gente, especialmente el famoso bertsolari hernaniarra José Manuel Lujambio "Txirrita". José Manuel vivía en el caserío "Txirrita" con unos familiares, aunque vivió más en el caserío "Gaztelune" de Altza con su hermana.

Entre "Saiburu" y "Txirrita", que aparte de buenos bertsolaris eran incansables bebedores de sidra, organizaban buenas contiendas a bertsos interminables, una de ellas duró catorce días seguidos.

En cierta ocasión, por contar algunas de las desgranadas anécdotas, nos refiere Juan

María: "Mi padre "Saiburu" tenía que bajar con el carro de bueyes a recoger cierta basura que servía de abono al caserío en La Lanera, y aprovechó para bajar al pueblo a "Txirrita", al que lo bajó sobre el carro sentado en una silla, cantándole en el trayecto a mi padre, que en dicho carro había llevado muchos cerdos, pero "como éste ninguno".

"Txirrita" pesaba 165 kilos, andaba poco debido a su torpeza. "Saiburu" le dejó en las inmediaciones de La Lanera y en otra ocasión que se encontraron, "Txirrita" no supo contarle cómo llegó hasta Altza.

Hay que mencionar, además, que ambos bertsolaris eran primos carnales.

En 1936 fue contratado "Txirrita" para cantar en Goizueta por sanjuaneros, pero se sintió mal al comenzar a cantar los bertsos. Le llevaron a Altza al caserío y murió a los pocos días. En julio comenzó la guerra.

Hace unos años el Padre Juan María Zabalá le estuvo grabando algunos bertsos que recordaba de su padre y de "Txirrita", escuchados en aquellas interminables dialécticas entre los dos bertsolaris, de las que disfrutaban entre jarra y jarra cuantos acudían a "Sareburu".

Abrimos hoy nuestra ventana con un rayo de claridad en la noche de Juan María Lujambio Inciarte, como homenaje de simpatía, por lo que hemos disfrutado ambos, recordando y reviviendo algo que queda muy atrás en el recuerdo de este hombre bueno y sincero".

Sirva esta biografía para los socios de "Txepetxa" y para los demás, al mismo tiempo que con ello contribuimos a rendir un sencillo recuerdo a su memoria.

Juan María Lujambio Inciarte, goian bego...

